

Gunnar Mertz (Universität Wien):
Entnazifizierung staatlich-wissenschaftlicher Forschungsanstalten in Österreich

Die Geologische Bundesanstalt (GBA) und die Zentralanstalt für Meteorologie und Geodynamik (ZAMG) im Vergleich

Ausgehend von Forschungsarbeiten im Auftrag des Bundesministeriums für Bildung, Wissenschaft und Forschung zu der Ausstellung „BergWetter 1938: Diktatur-Behörden-Wissenschaft“ untersucht der Beitrag den Prozess der Entnazifizierung in zwei staatlich-wissenschaftlichen Anstalten. Die institutionellen Voraussetzungen der beiden Institutionen unterschieden sich grundlegend: Während die GBA in der NS-Zeit eine Zweigstelle der Berliner Reichsstelle für Bodenforschung war und wegen des kriegswichtigen Rohstoffbedarfs ausgebaut wurde, war

die ZAMG mit der Herauslösung des Wetterdienstes und dessen Eingliederung ins Luftfahrtministerium degradiert worden. Welche Maßnahmen wurden nach dem Zusammenbruch des NS-Regimes in Hinblick auf die Organisations- und Personalstruktur gesetzt? Welche quantitativen und qualitativen Unterschiede sind bei der Umsetzung dieser Maßnahmen in den beiden Anstalten erkennbar und inwieweit unterschied sich der Säuberungsprozess in staatlich-wissenschaftlichen Anstalten von dem Prozess in staatlichen Hochschulen? Wie reagierten die Anstaltsleitungen und das Personal auf den angeordneten Säuberungsprozess und welche Strategien zur Umgehung der personellen Entnazifizierung wurden angewandt?

GUNNAR MERTZ, Diplomstudium der Politikwissenschaft und Bachelorstudium der Internationalen Entwicklung an der Universität Wien und an der Université de Liège. Seit 2015 Dissertant und 2018 Projektmitarbeiter am Institut für Zeitgeschichte der Universität Wien (Arbeitstitel: „Politische Mythen im Österreichischen Gebirgsverein“). Fellow der Vienna Doctoral Academy: Theory and Methodology in the Humanities. Demnächst erscheint: Entnazifizierung im alpinen Raum: Der Alpenverein und die französische Besatzungspolitik in Österreich mit einem Vergleich zu Deutschland, in: Stefan Martens, Marie-Benedicte Vincent (Hg.), *La France et la dénazification de l'Allemagne après 1945 (L'Allemagne dans les relations internationales)*, Bruxelles u.a. 2019. Kontakt: gunnar.mertz@univie.ac.at